

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 7 DE MAYO DE 1811.

PRUSIA.

Berlin 30 de marzo.

S. M. ha dado el día 28 de este mes al señor conde de Saint-Marsan, ministro de S. M. el Emperador de los franceses cerca de nuestra corte, una audiencia solemne, en la qual este ministro ha tenido el honor de entregar á nuestro Monarca la carta en que el Emperador le participa el feliz alumbramiento de S. M. la Emperatriz María Luisa.

AUSTRIA.

Viena 30 de marzo.

La policía continúa castigando severamente á los artesanos, carniceros, panaderos y posaderos que despues de la publicacion del último decreto sobre las rentas públicas, han aumentado los precios de una manera desmesurada y escandalosa. Una compañía de ebanistas carpinteros, que de comun acuerdo habia subido el precio de un escritorio desde 150 florines hasta 250, ha pagado una multa de 100 florines. Se ha impuesto la pena de arresto por unos dias en una casa de correccion á los panaderos y carniceros culpables de delitos semejantes.

Desde el día 15 de diciembre de 1810 hasta el 15 de este mes se han establecido aqui 29 casas nuevas de comercio por mayor. El número de todas las de esta clase que hai en la actualidad asciende á 195.

El doctor Rincolini ha establecido en Brunn de la Moravia un hospital para niños, semejante al que ha formado y dirige en esta ciudad el doctor Goetis. En los dos años de 1809 y 1810 ha asistido á 585 niños enfermos, habiendo sido suficientes para cubrir los gastos los donativos voluntarios que han hecho los particulares.

Del 31.

Estan llegando continuamente gentileshombres de la corte de Francia con noticias del Rei de Roma. Todas hasta ahora son muy satisfactorias; y el Emperador de Austria, como el mas tierno de los padres, goza de toda la felicidad de su augusta hija.

El gobierno ha mandado por una circular á todas las autoridades civiles de las provincias que hagan reparar á la mayor brevedad todos los edificios destinados para la instruccion pública. Muchas veces se habia dado ya esta misma orden; pero no en todas partes habia sido executada. De aqui ha resultado que en muchos distritos la instruccion pública está enteramente abandonada por no haber sitio conveniente donde los niños puedan reunirse. El Emperador quiere pues que se obligue por todos medios á cumplir con esta obliga-

cion á los que tienen dicho enargo; y todo el mundo debe aplaudir esta providencia, que asegura á los padres de familia la educacion de sus hijos, á quienes tenian el desconsuelo de ver privados muchas veces de los primeros elementos de la educacion.

BAVIERA.

Munich 5 de abril.

El señor conde de Beigersberg, ministro de la Justicia, acaba de publicar de orden de S. M. una noticia de los negocios jurídicos de la monarquía, cuyo resultado es el mas satisfactorio. En casi todos los tribunales estan despachadas las causas atrasadas, y quedan muy pocas que sentenciar. Los tribunales superiores han sentenciado en el discurso del año de 1810 4387 causas civiles, y 3061 causas criminales, y han declarado no haber lugar á procedimiento judicial en 1101 causas. El tribunal de apelacion de Munich ha sentenciado 580 causas civiles, y ha dado ademas 1071 resoluciones. El mismo tribunal ha dado 421 sentencias criminales, de las cuales 223 han sido confirmativas. Se ha consultado al Rei sobre 99 causas criminales. A fines del año de 1810 no quedaban pendientes en este tribunal mas que 37 causas.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 30 de marzo.

Se ha formado aqui una sociedad como la de las damas nobles de Viena. La señora condesa Reinach está al frente de esta asociacion, cuyo objeto principal es proporcionar á los pobres vergonzantes que tengan alguna industria los medios de ganar algun salario con sus obras sin ser conocidos.

GRAN BRETAÑA.

Londres 10 de abril.

Se ha puesto en la bolsa por Mrs. Puget, Bainbridge y Parnell la nota siguiente:

„Empréstito de dos millones de Irlanda para el servicio del año, que se adjudicará en la habitacion del canciller del *echiquier* en la tesoreria de Dublin el viérnes 19 de abril de 1811 á las dos de la tarde.

„Por cada 100 libras subscritas se darán 120 libras de capital; al tres y medio por 100; el interes de dichos efectos empezará á correr desde 25 de diciembre de 1810; y los tales efectos serán consolidados como los tres y medio por 100 actuales. Se admitirá la propuesta del prestador que ofrezca tomar menor cantidad de billetes del tesoro (llevando de interes á razon de cinco por 100, contados desde 25 de marzo de 1811), pagaderos en quatro años; con tal que el total de los billetes del tesoro exigidos no exceda la suma que deberá inscribirse antes en papel sellado.

„ Los suscritores recibirán un resguardo y todos los demas documentos que se exigen en casos semejantes en Inglaterra.

„ Se depositará el día de la adjudicacion una suma de 100⁰ libras en el banco de Irlanda para garantía del contrato, el qual deberá ser aprobado antes por el parlamento.”

SUIZA.

Soleure 2 de abril.

El día 26 de marzo ha comunicado el landmann á los cantones una nota del ministro de Baden, que trata de las legalizaciones de los certificados de origen, que deben tener los procedentes del gran ducado que quieran permanecer algun tiempo en Suiza.

Lausana 6 de abril.

El pequeño consejo del canton de Vaud ha dirigido la siguiente carta al pastor encargado de predicar en Lausana el día 15 de abril.

„ Ciudadano pastor: la lei del primero de febrero de 1804, que instituye la fiesta anual del 14 de abril (que debe celebrarse este año el 15 por motivo de la pascua) declara, que es su objeto recordar no solo á la generacion presente, sino tambien á las venideras la acta dichosa, á la qual debe este canton su constitucion definitiva, y su libertad y soberanía; uniendo de este modo nuestros mas tiernos sentimientos á la acta de mediacion y á su grande autor, como á un punto fixo de amor y de gratitud. ¡Qué júbilo, qué alegría ha debido causarnos un acontecimiento que da á nuestro ilustre bienhechor y de toda la Suiza el hijo que deseaba, y que colma sus deseos particulares, y los de tantos pueblos que tienen fixos en él los ojos! Os encargamos pues, ciudadano pastor, que seais en esta ocasion el intérprete de la pública alegría, y que acomodeis á este intento el discurso que teneis que pronunciar el día 15 del corriente; y ademas de lo que vuestro civismo y vuestra piedad puedan inspiraros sobre un asunto tan digno, en la plegaria que se dice despues del sermón, concluidas estas palabras:

„ Continúa, Señor, guardando baxo tu proteccion á nuestra amada patria. Dignate de ser su sol y su escudo. Consérvale la paz y la prosperidad. Manten en ella la tranquilidad y la abundancia.”

Añadireis las palabras siguientes:

„ Bendecid ¡ó Señor! al héroe magnánimo, á quien debemos tantos bienes, instrumento visible de tu providencia, que conducido y sostenido por tí, arranca los cedros con la misma mano con que conserva el hisopo. Bendecid á este hijo Rei, que acabáis de conceder á sus ruegos. Que este niño ilustre crezca y abunde en toda suerte de dones y de prosperidades; y que en todo tiempo encuentre en los suizos una nacion fiel, y que los suizos encuentren en él un príncipe amigo, y un protector de la constitucion que los gobierna.”

Recibid &c.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 12 de abril.

Escriben de Florencia que queriendo S. A. I. la gran duquesa celebrar el feliz alumbramiento de

S. M. la Emperatriz, y el nacimiento del Rei de Roma, ha mandado que se dote á 100 doncellas con 120 francos y un vestido completo á cada una. Estos casamientos se celebrarán en la capilla imperial del palacio Pitti.

Del 14.

Informe presentado por el Excmo Sr. ministro de Policia á S. M. el Emperador y Rei.

„ Señor: el 22 de marzo próximo pasado tuve el honor de presentar á V. M. las declaraciones del señor Cunlisse-Owen, oficial de la marina inglesa, prisionero de guerra en Besanzon.

„ De ellas resultaba que este prisionero habia concertado con un tal Laupper, oficial del 4.^o regimiento suizo, los medios para apoderarse de Belle-Isle-en-Mer.

„ Owen ha declarado que el señor Mackensie, á quien habia comunicado su plan, le habia prometido cangearle, y darle el mando de la expedicion; y que Laupper, cuyo batallon estaba de guarnicion en Belle-Isle, se habia encargado de reclutar partidarios entre los oficiales y soldados, y facilitar la comunicacion entre los buques que andaban cruzando y la costa &c. &c.

„ Esta trama se habia formado en Besanzon, donde Laupper se habia detenido algun tiempo, conduciendo reclutas á su cuerpo.

„ Entre los documentos presentados por el señor Owen en apoyo de su declaracion hai muchas cartas que Laupper le habia escrito desde Rennes, en las quales le decia que muchos oficiales habian entrado ya en esta trama, principalmente un tal Landis, el qual decia que iba á pedir su retiro para pasar con Owen á Inglaterra.

„ Laupper y Landis han sido arrestados en Rennes por orden mia.

„ El primero confiesa que en efecto conoció al señor Owen al pasar por Besanzon, y que hallándose farto de dinero, fingió dar oidos á la proposicion que le hizo este ingles de que le procurase noticias particulares de Belle-Isle, ó los planes y cartas de esta plaza; pero protesta que hizo esto solo por sacarle el dinero que le habia prometido, y sin intencion de cumplirlo, pues aun quando hubiese querido, no hubiera podido hacerlo, por no haber estado en Belle-Isle mas que 13 dias.

„ Laupper fue arrestado al llegar á Rennes por deudas que tenia con su regimiento.

„ Añade que recibió á poco tiempo una carta del señor Owen, en que le recordaba sus promesas reciprocas, y le anunciaba que estaban para llegar los caudales; en efecto giró contra él dos letras, una de 1⁰⁰ francos y otra de 400; pero ninguna de las dos fue pagada;

„ Entonces insistiendo el señor Owen, y encargándole que ganase á algunos de sus camaradas, Laupper le habló de un tal Landis, oficial de su regimiento, que habia sido granadero, y que estaba preso con él; pero el declarante asegura que este oficial ha ignorado siempre el papel que hacia en la correspondencia con el ingles.

„ En efecto, Landis ha sido granadero del 4.^o regimiento suizo, que fue reformado en 1809, y que quedó en el departamento de Ille y Vilaine con el empleo de guardabosques, y que estaba preso por haber disparado un tiro á cierta persona, quando vió á Laupper en la cárcel. Dice que

jamás le habló este de su trato con el señor Owen; y con efecto, no resulta ninguna otra prueba contra él.

„A pesar de las disculpas de Laupper, y de los motivos que alega, me parece que no se justifica del cargo que resulta contra el de su correspondencia con el señor Owen.

„Tengo el honor de proponer á V. M. que mande que pase este proceso á su ministro de la Guerra.

„Soy con el mas profundo respeto, Señor, de V. M. I. y R. mui humilde y mui obediente servidor y fiel súbdito. = Firmado = El duque de Rovigo.

„Pase al gran juez para que haga executar las leyes del imperio.

„En el palacio de las Tullerías á 14 de abril de 1811. = Firmado = NAPOLEON = Por el Emperador, el ministro secretario de Estado H. B., duque de Bassano.”

ESPAÑA.

Valladolid 28 de abril.

S. M. ha llegado ayer á esta ciudad á las tres de la tarde. Un gentío inmenso habia salido al encuentro, y llenaba los aires de vivas y aclamaciones. La municipalidad en cuerpo, presidida por el señor corregidor, esperaba á S. M. fuera de la puerta de Madrid, adonde ha tenido el honor de presentar las llaves de la ciudad al Soberano. Apenas acababa de llegar S. M. á su palacio, se ha dignado de recibir las autoridades militares y civiles. Ha hablado con individualidad á cada una de las personas que las componen; y dirigiéndose á los españoles presentes, S. M. ha dicho que tenia mucho gusto en hallarse en medio de sus fieles vasallos; que el motivo de su viage era ver á su augusto hermano el Emperador de los franceses para concertar los medios mas propios de asegurar la felicidad de la España; que tanto el interes como la obligacion de los españoles debia moverlos á ayudar á S. M. en esta empresa; que las divisiones intestinas eran fomentadas por la Inglaterra, que quiere hacer de la península el teatro de la guerra continental, y que al paso que suministra armas y municiones á los rebeldes, y que alimenta la guerra civil, fomenta la rebelion de las colonias, y las incita á declarar su independencía. Una política tan funesta para la España halla todavía partidarios; pero dentro de poco la parte sana de la nacion abrirá los ojos, y se reunirá al rededor del trono. S. M. ha añadido que habia hecho para los pueblos, si no todo el bien que hubiera deseado, á lo menos todo lo que habia podido. Ha concluido diciendo, que esperaba volver pronto á España.

Estas últimas palabras han llenado de gozo á todos los concurrentes.

Nos lisonjamos que el viage de S. M. no pasará de dos meses.

MISCELANEA.

Sobre probabilidades.

La noticia sobre probabilidades formada por Mr. Laplace, y extractada principalmente de las

lecciones que este célebre escritor dió sobre este punto en las escuelas normales de Francia, es una de las producciones mas curiosas, y en que mas sobresale el talento sublime y la profunda penetracion de este autor, á quien tanto deben las ciencias. Bien quisieramos dar una idea cabal de los numerosos é importantes resultados de este escrito; de las nuevas y profundas miras que contiene, y de las utilísimas aplicaciones que pueden hacerse de su doctrina. Pero los que conocen los escritos de este inmortal geómetra, reconoceran tambien la imposibilidad de resumir en un extracto los principios y las aplicaciones de este cálculo; fuera de que la concision y precision con que está presentado, apenas da margen para formar un extracto. No obstante pondremos aqui algunos fragmentos ó trozos de esta noticia, extractando aquellos que nos parecen mas interesantes, que por su claridad estan al alcance de todo el mundo, y que por lo mismo bastaran á dar una idea del todo de la obra.

„Todos los sucesos, dice el autor, aun aquellos que por su pequeñez parece no dependen de las grandes leyes del universo, son una consecuencia tan necesaria de ellas como las revoluciones del sol. Por ignorar los vínculos que los unen con el sistema entero de la naturaleza, se les ha hecho depender ya de causas finales, ya de la casualidad, segun acaecian y sucedian con regularidad ó sin orden aparente; pero estas causas imaginarias han ido desapareciendo á medida que nuestro saber se ha extendido, y desaparecen enteramente delante de la sana filosofía, que solo ve en ellas expresada la ignorancia en que estamos de las verdaderas causas.

„Nos convenceremos fácilmente de este resultado importante de los progresos de las luces con solo recordar que en otro tiempo una gran lluvia ó una sequía, un cometa que atrastraba tras sí una gran cola, los eclipses, y en general todos los fenómenos extraordinarios se miraban como otras tantas señales de la cólera celeste. Se invocaba el auxilio del cielo para que libertase á los hombres de su funesta influencia: no se suplicaba que suspendiese el curso de los planetas y del sol, porque bien pronto la observacion les hubiera hecho conocer lo inútil de sus súplicas; pero porque estos fenómenos se verificaban y desaparecian sin intervalos largos y sin causas aparentes, parecia que estaban en contradiccion con el orden de la naturaleza, y se suponía que el cielo los producía y modificaba á su arbitrio para castigar los crímenes de la tierra. Así la larga cola del cometa de 1456 llenó de terror á toda Europa, ya consternada con los rapidos progresos de los turcos, que acababan de destruir el baxo imperio; y el papa Calixto mandó hacer rogativas públicas, en que se conjuraba al cometa y á los turcos. Este astro, despues de quatro revoluciones, ha excitado entre nosotros ideas bien diferentes de aquellas. El conocimiento de las leyes del sistema del mundo, adquirido durante este intervalo, habia disipado los temores nacidos de la ignorancia de las verdaderas relaciones del hombre con el universo; y habiendo Hallei reconocido que este cometa era el mismo que el de los años de 1531, 1607 y 1682, anunció su próxima vuelta para fines de 1758 ó principios de 1759. El mundo sabio esperaba con impaciencia la vuelta del cometa que debía de confirmar uno de los mayores descubrimientos que jamás se han hecho en

las ciencias, y cumplir la predicción de Séneca cuando dice, hablando de la revolución de los astros que baxan desde una gran distancia: „Llegará el día en que por medio de un estudio constante de muchos siglos se verán con evidencia las cosas que ahora nos estan ocultas, y la posteridad se admirará que no hayamos conocido tan claras verdades.” Clairant trató por entonces de sujetar á la analisis las perturbaciones del cometa que habia experimentado la acción de los dos grandes planetas Júpiter y Saturno. Despues de cálculos inmensos fixó su próximo paso por el perihelio para principios de abril de 1759, lo que no tardó en verificar la observacion. La regularidad que la astronomía nos hace ver en el movimiento de los cometas, se verifica tambien, sin duda alguna, en todos los fenómenos: la curva que describe el átomo mas ligero, se halla reglado de un modo tan cierto como las órbitas planetarias: no hai mas diferencia entre ellas que la que proviene de nuestra ignorancia.

„La probabilidad es relativa en parte á esta ignorancia y en parte á nuestro saber. Sabemos que de tres ó mas sucesos solo debe suceder uno; pero no hai nada que nos incline á creer que uno de ellos sucederá mas bien que los otros: en esta indecision es imposible que digamos con certeza qual de ellos será. No obstante es probable que uno de estos sucesos, tomado á arbitrio, no suceda; porque vemos varios casos, todos ellos igualmente posibles, que se excluyen, siendo así que solo hai un caso en favor suyo.

„La teoría de las casualidades consiste en reducir todos los sucesos de un mismo género á un cierto número de casos igualmente probables, esto es, tales que estemos igualmente indecisos sobre su existencia; y determinar el número de casos favorables al suceso cuya probabilidad se busca. La relacion de este número al de todos los casos posibles, es la medida de la probabilidad, la qual no es mas que una fracción, cuyo numerador es el número de casos favorables, y el denominador es el número de todos los casos posibles.”

Despues de haber explicado el modo de calcular las probabilidades de los sucesos simples, el autor pasa á los sucesos que dependen unos de otros, esto es, que se suponen mutuamente, y hace ver de qué manera se disminuye la probabilidad por esta misma dependencia.

„Uno de los puntos mas delicados, dice, de la teoría de las probabilidades, y el que mas se presta á las ilusiones, es el modo con que aumentan ó disminuyen las probabilidades en virtud de sus mutuas combinaciones. Si los sucesos son independientes entre sí, la probabilidad de su conjunto es el producto de sus probabilidades particulares. Así la probabilidad de sacar un as con solo un dado es un sexto; la de sacar dos ases tirando dos dados á la vez es un treintaiseisavo. En efecto, cada una de las caras de uno de los dados se puede combinar con las seis caras del otro: hai pues 36 casos posibles, entre los quales solo hai uno que da los dos ases. En general la probabilidad de que un suceso simple se verifique un cierto número de veces de seguida, es igual á la probabilidad del suceso simple, elevado á una potencia

expresada por este número. Y como las potencias sucesivas de una fracción menor que la unidad disminuyen sin cesar, resulta que un suceso que depende de una serie de probabilidades muy grandes puede llegar á ser muy poco verosímil. Supongamos que 20 testigos nos transmitan un hecho, de modo que el primero se lo haya transmitido al segundo, el segundo al tercero, y así sucesivamente; supongamos además que la probabilidad de cada testimonio (ó la autoridad de cada testigo) sea igual á nueve décimas partes; la probabilidad del hecho será menor que un octavo; esto es, que se podrán apostar siete contra uno á que es falso. No se puede comparar mejor esta disminucion de probabilidad que cotejándola con la extincion de claridad de los objetos, ocasionada por la interposicion de varios pedazos de cristal; pues un grueso poco considerable basta para interceptar la vista del objeto, siendo así que un pedazo solo le dexa percibir distintamente. Parece que los historiadores no han parado bastante la atención en esta degradacion de la probabilidad de los hechos quando han pasado por muchas generaciones sucesivas. Varios sucesos históricos, reputados como ciertos, serian por lo menos dudosos si se les sujetase á esta analisis.

„En las ciencias puramente matemáticas las consecuencias mas distantes participan de la certeza del principio de que se derivan. En las aplicaciones de la analisis á la física las consecuencias tienen toda la certeza de los hechos ó de las experiencias. Pero en las ciencias morales, en que cada consecuencia solo se deduce de la precedente de un modo verosímil; por probables que sean estas deducciones, el grado de error crece con el número de ellas, y acaba por exceder el grado de verdad en las consecuencias que distan mucho del principio.” = A. G.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 6 DE MAYO DE 1811.

Curso de los cambios.

	30 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... efectivo	15 6

Efectos públicos.

Vales reales.....	93
Cédulas hipotecarias.....	95 $\frac{1}{2}$
Certificaciones del tesoro público.....	77 $\frac{1}{2}$
Oro español contra plata.....	14 $\frac{1}{2}$

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada el Filósofo casado, ó el Marido avergonzado de serlo, y el fin de fiesta los Maridos engañados y desengañados.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executara la comedia en tres actos titulada Triunfar solo por la fe, ó la Conquista de Lara por el conde Fernan-Gonzalez: se bailará el bolero, y se concluirá con el sainete la segunda parte de la Lotería.